

## Article pour le bulletin municipal JUIN 2019

Dans notre dernier article du bulletin municipal paru en janvier, nous faisons référence aux grandes difficultés sociales et politiques que traverse notre pays, mises en évidence par le mouvement des « gilets jaunes ».

A l'échelle locale, des éléments de réponses peuvent et doivent être apportés et nous avons déjà évoqué la fiscalité locale, les transports, notre modèle social, la transition écologique ... (cf. précédent bulletin)

Dès la fin décembre, nous avons considéré **que la participation communale au « GRAND DEBAT NATIONAL »** était nécessaire et en complément des cahiers de « doléances » disponibles en mairie, nous avons demandé à M le Maire d'entreprendre une organisation conjointe de réunions publiques. Une seule a eu lieu, le 7 mars 2019 à la salle Cancaven, avec 4 ateliers traitant des 4 thèmes proposés à l'échelle nationale. Malgré une participation modeste, les expressions des participants ont été très intéressantes et résument bien des opinions apparues comme majoritaires :

- **Sur la citoyenneté** : besoin de démocratie participative, d'engagement citoyen respecté, de transparence...pour plus de confiance dans la politique
- **Sur l' ETAT et les services publics** : besoin de proximité, d'accessibilité, ; d'organisation plus efficace des différentes compétences, un grand attachement à la qualité des services publics
- **Sur la fiscalité** : des économies au niveau du fonctionnement de l'Etat et des niches fiscales, un impôt sur le revenu plus juste ; simplifier, expliquer le rôle redistributif et nécessaire de l'impôt pour financer les services publics
- **Sur la transition écologique** : grande convergence des idées pour réaliser des économies dans tous les domaines tels que l'eau, l'énergie, les déchets, la consommation de produits « hors saison »...l'intérêt de l'agriculture bio, de penser « local » ...de réduire la consommation foncière ..de préserver la mer...

C'est à la lumière de toutes ces expressions que de nombreux points sur la politique locale menée à Cancale doivent être commentés :

En reprenant les mots de M Mahieu dans le bulletin de janvier 2019 : « les actions entreprises [doivent] être comprises et encore mieux : partagées » ; cette **exigence de concertation** est en effet apparue dans les échanges lors du Grand Débat National, mais nous restons toujours aussi critiques devant le fait que **l'essentiel des projets proposés par la majorité se fait sans débat municipal en amont, et n'est donc absolument pas « partagé »**, contrairement aux propos tenus par M le Maire.

Ainsi :

- les projets immobiliers sont découverts une fois conclus (ex : résidences Rue Esprit Bailly et Rue Gallet, ou projet sur l'emplacement DIA ...) puisque la commission urbanisme n'existe plus
- les inscriptions dans les différents programmes régionaux nous sont présentées une fois finalisées ; nous regrettons par exemple qu'il n'y ait eu aucun échange à propos de l'engagement de Cancale dans le projet d'avenir de la région Bretagne ( SRADDET, Schéma Régional d'Aménagement de Développement Durable et d' Egalité des Territoires). Nous considérons que l'inscription de la commune sur les objectifs adoptés par le conseil régional auraient été l'occasion d'un réel débat entre tous les élus de la commune, notamment parce qu'il y est question de transition écologique, de transports, d'équilibre des territoires,

d'économie avec toute l'importance de la mer, de l'agriculture et du tourisme ... Mais rien, aucune volonté de travailler ensemble.

- sur les grands projets d'infrastructures : aucune information, aucun débat sur le projet de cale à Port Picain ...
- sur la vie municipale : aucune réunion de préparation pour organiser à Cancale le retour de la fête anniversaire qui eut lieu à Arnstein en décembre dernier et qui fut très chaleureuse.
- Sur les services : nous sommes désolés de voir que la cantine municipale restera sous délégation d'une entreprise de restauration extérieure ; A quand une cuisine faite sur place , avec des produits bio et locaux ? Car, même pour la réhabilitation de l'école, projet qui aurait dû être fédérateur , nous avons été écartés des réunions de pilotage des travaux.

C'est en réaction avec cette pratique de gouvernance que nous souhaitons nous positionner pour que la démocratie participative soit le moteur de la construction de projets pour Cancale et Saint Malo Agglomération :

**Il convient d'associer les Cancalais pour répondre aux enjeux de demain :**

- Quelle urbanisation ? il faudra repenser le programme de la ZAC du Clos Nogain , arriver enfin à des espaces piétons sur la Houle, redynamiser le bourg sans oublier les villages...
- Quels transports ? avec SMA, développer les transports publics, les voies douces...quel avenir pour la navette municipale ?
- Quels services ? envisager un service local de cantine municipale , développer l'accès à la culture, améliorer encore le lien social , créer une maison des services publics avec l'aide au numérique ...
- Quelle approche environnementale sur Port Picain, les cultures marines, le tourisme ... ?
- Comment concrétiser la nécessaire transition écologique... ?

La liste est longue des réflexions à mener pour un développement durable et solidaire à Cancale, pour la qualité de vie dans cette ville riche de ses potentialités naturelles et culturelles, avec une chose qui nous tient à cœur , il s'agit de la méthode à adopter : elle doit se baser sur la concertation , le dialogue et le respect entre tous pour un avenir ensemble.

Nous vous invitons à nous contacter et à venir nous retrouver lors des café-discussions de notre groupe qui se tiennent régulièrement au Centre Socio-Culturel et sur notre site « [ensemble-autrement-cancale.wifeo.com](http://ensemble-autrement-cancale.wifeo.com) »

Laurence Penvern  
Pour le groupe EAPC  
Le 16 juin 2019